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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PRESIDENCIA DEL IEEQ 
 
INE PERFILA A GRISEL MUÑIZ RODRÍGUEZ COMO PRESIDENTA DEL IEEQ 
Grisel Muñiz Rodríguez se perfila para ser designada como presidenta del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ), luego de que la Comisión de Vinculación con Organismos Públicos Locales del Instituto 
Nacional Electoral (INE) aprobara su propuesta. En caso de que el Consejo General del INE avale dicho 
nombramiento, Grisel Muñiz Rodríguez estaría al frente del IEEQ durante los próximos siete años, es decir, 
hasta 2029; por lo que encabezaría la organización de los procesos electorales locales de 2024 y 2027. De 
acuerdo con su resumen curricular, la aspirante de 35 años de edad estudió la Licenciatura en Derecho y, 
posteriormente, cursó la Maestría en Administración Pública Estatal y Municipal. A lo largo de los últimos 
años, ha desempeñado cargos públicos en el Instituto Queretano de las Mujeres (IQM), el Tribunal Superior 
de Justicia del Estado de Querétaro y el INE. De 2013 a 2016, fue coordinadora del Proyecto de Prevención y 
Atención de la Violencia Contra las Mujeres en el Estado de Querétaro; luego -entre 2020 y 2021- impartió 
clases en el Diplomado en Mediación. Entre abril de 2017 y enero de 2022, fue jefa de la Unidad de 
Planeación del IQM; y desde el 10 de enero pasado, ocupa el cargo de consejera electoral propietaria en el 
Distrito 03 del INE (con sede en la ciudad de Querétaro). Será el próximo jueves 30 de junio, cuando el 
Consejo General del INE se reúna en sesión extraordinaria para votar la designación de Grisel Muñiz 
Rodríguez como presidenta del IEEQ; en caso de que sea aprobado su nombramiento, tomará posesión al día 
siguiente. Desde el 29 de diciembre del año pasado, María Pérez Cepeda ocupa la presidencia provisional del 
IEEQ; lo anterior a raíz de que la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
revocara la designación de Teresita Adriana Sánchez Núñez. La máxima instancia jurisdiccional en materia 
electoral determinó que existieron irregularidades en la constancia de residencia presentada por Sánchez 
Núñez. 
 
https://www.codigoqro.mx/2022/06/28/ine-grisel-muniz-presidenta-del-ieeq/ 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/el-ine-propone-grisel-muniz-rodriguez-para-ocupar-el-
cargo-de-consejera-presidenta-del-ieeq 
 
COLUMNA KRONOS 
ÉXITO. Preocupa el pasado curricular de la recién nombrada presidenta del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro, Grissel por el INE, ya que pocos recuerdan que en su trayectoria se encuentra el haber 
participado de manera directa en el Instituto Queretano de las Mujeres con su directora donde tuvieron un 
actuar y sin ningún logro que presumir. Y es que la ausencia de liderazgo de la consejera presidenta será un 
lastre en un órgano colegiado que requiere una coordinación efectiva desde la oficina que ocupará. Hará bien 
la profesionista en no contaminarse con el protagonismo de algunos de sus compañeros que parecen más 
bien emisarios de algún encumbrado miembro de la 4T. Por el bien de Querétaro se le desea éxito en su 
encomienda. (N 10) 

 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: GALLITAS EN CRISIS RIFAN PLAYERA… ¡DE GIGNAC! 
Jugadoras de Querétaro piden apoyo al astro de Tigres; se cumplen contratos, aclara la directiva. (DQ 
principal) 
 
N: COLABORACIÓN PERMANENTE 
Fortalece Mauricio Kuri vínculos con las Fuerzas Armadas.  (N principal) 
 
AM: ECONOMÍA CIRCULAR, OPCIÓN PARA NEGOCIOS 
La Coparmex planteó que las empresas deben sujetarse al esquema, obtener ganancias y beneficiar el medio 
ambiente. (AM principal) 

https://twitter.com/INEMexico
https://www.ine.mx/
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PA: QUERÉTARO, TERCERO EN LGTBI+ 
Encuesta del INEGI ubica a la entidad como el tercer sitio de personas identificadas con esta población, 
después de Colima y Yucatán. (PA principal) 
 
EUQ: 8.2% DE POBLACIÓN SE IDENTIFICA COMO COMUNIDAD LGTBI: INEGI 
Querétaro tiene el tercer porcentaje más alto a nivel nacional, según encuesta; pugnan por generar 
ambientes seguros y favorables que garanticen bienestar.  (EUQ principal) 
 
CQRO: COINCIDEN: IMPOSTERGABLE, ATENDER 5 DE FEBRERO 
Guadalupe Murguía y Fernando Salinas presentaron el proyecto a quienes se desempeñaron como titulares 
de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas durante los últimos 30 años.  (CQRO principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PRESIDE GOBERNADOR TOMA DE PROTESTA DEL CONSEJO DE VALUADORES DEL ESTADO DE 
QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la toma de protesta al Consejo de Valuadores del Estado de 
Querétaro, en donde enfatizó que dicho acto refrenda el compromiso del gremio por desempeñarse con ética 
y profesionalismo, impulsando el desarrollo económico a través de su experiencia en el ámbito patrimonial. 
Comentó que las y los valuadores fortalecen el Estado de derecho y coadyuvar con la prosperidad de 
Querétaro, pues gracias a su trabajo la entidad adquiere prestigio y certeza en sus procesos inmobiliarios. 
Añadió que su administración siempre estará lista, puesta y dispuesta para sumar esfuerzos para garantizar 
el bienestar y la prosperidad de las familias queretanas. (AM 8, N 1 y 6, DQ 5, EUQ 1 y 3, PA, CN, LDH, Q) 
  
FORTALECE MAURICIO KURI VÍNCULOS CON LAS FUERZAS ARMADAS 
La prevalencia de un Estado de derecho sólido es la mejor garantía para el crecimiento económico y el 
desarrollo social equitativo, afirmó el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, en la presentación 
de las acciones que integran la agenda de la política pública estatal en seguridad y justicia penal, ante 
alumnos de la maestría en Seguridad Nacional del Colegio de la Defensa Nacional. En este marco, resaltó que 
Querétaro se posicionó en el primer lugar en justicia penal, de acuerdo al Índice de Estado de derecho en 
México 2020-2021 de World Justice Project, resultado de los esfuerzos y la coordinación entre las 
instituciones que ponen de manifiesto, dijo, la seguridad laboral y la certidumbre jurídica como ventajas 
competitivas para combatir la impunidad. (DQ 1 y 5, ALMX, Q, M) 
  
PRESENTA KURI POLÍTICA DE SEGURIDAD A ESTUDIANTES DEL COLEGIO DE LA DEFENSA NACIONAL 
La prevalencia de un Estado de derecho sólido es la mejor garantía para el crecimiento económico y el 
desarrollo social equitativo, afirmó el gobernador Mauricio Kuri, al presentar acciones de la agenda de 
política pública estatal de seguridad y justicia penal a estudiantes de la maestría en seguridad nacional del 
Colegio de la Defensa Nacional. (...) El secretario de Seguridad Ciudadana del estado, Iovan Elías Pérez 
planteó las líneas estratégicas para materializar esta política: proximidad en primer respondiente, 
proximidad en justicia cívica, proximidad en justicia cotidiana y mediación, gestión policial, además de 
prevención del delito con participación comunitaria. (N 2, CQRO 4, LL, IN, RR) 
  
COINCIDEN: IMPOSTERGABLE, ATENDER 5 DE FEBRERO 
Con el objetivo de conocer puntos de vista con base en la experiencia en materia de obra pública, la 
secretaría de Gobierno, Guadalupe Murguía, y el titular de la SDUOP, Fernando González, presentaron el 
proyecto de Paseo Cinco de Febrero a quienes se desempeñaron como titulares de SDUOP durante los 
últimos 30 años. A través de un comunicado, se informó que durante la exposición, los asistentes 
coincidieron en la necesidad impostergable de atender dicha avenida y sentar las bases de una reingeniería 
de movilidad para peatones, ciclistas y usuarios del transporte público, ya que se trata de una de las 
principales vialidades de la Zona Metropolitana, que, coincidieron, se encuentra sobrepasada tanto por el 
incremento vehicular como por la falta de infraestructura pluvial y sanitaria adecuada. (CQRO 1, 8 y 9) 
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REALIZAN REUNIONES DE SOCIALIZACIÓN DE LA OBRA PASEO CINCO DE FEBRERO 
Con el objetivo de socializar la obra de Paseo Cinco de Febrero, la Secretaría de Educación (SEDEQ) participó 
en 14 reuniones con instituciones educativas y padres de familia, así como en cinco recorridos en escuelas 
de medio y alto impacto, informó la titular de la dependencia, Martha Elena Soto Obregón. Ahí señaló que la 
obra dará orden a la zona metropolitana, y a partir de ello se sumarán otros beneficios como agilidad al 
traslado, puntualidad, tranquilidad y seguridad, por lo que impactará a 71 escuelas, con una población 
educativa de 67 mil 265 personas, entre alumnos, académicos y personal administrativo. (PA 9, LDH, ADN) 
 
COMIENZAN OBRAS DE LA PRIMERA ETAPA 
Dieron inicio las operaciones por obras de remodelación en avenida 5 de Febrero, en los carriles laterales, a 
la altura de avenida Epigmenio González y avenida San Diego, esto luego de anunciarse el proyecto de 
reingeniería que tendrá una de las principales vialidades de la zona metropolitana y de las más transitadas a 
nivel nacional. Fue a partir de las cinco de la mañana en que comenzaron las obras, donde diversos 
trabajadores y autoridades de tránsito se encuentran en maniobras para cumplir con los objetivos de 
planeación, en un caso, y de ordenamiento vehicular en el otro, a fin de evitar las molestias ciudadanas 
derivadas de la magnitud de dicha obra. (DQ 1 y 7, EUQ 1 y 7) 
  
INICIAN OBRAS DE PASEO CINCO DE FEBRERO 
Por Tina Hernández 
Con la obra pluvial a la altura de la terminal de autobuses norte, “Primera Plus”, el Poder Ejecutivo del 
estado comenzó las obras de Paseo Cinco de Febrero; trabajos que en esta primera etapa integraron el cierre 
de un carril en la lateral con dirección a San Luis Potosí y un carril en la lateral con dirección a la Ciudad de 
México. La obra hidráulica contempla infraestructura pluvial y sanitaria, que integra cárcamos de rebombeo 
en las que caben dos mil pipas de agua; línea de drenaje sanitario y línea de drenaje pluvial. (N 4) 
 
MARCHAN DOCENTES EN APOYO A MAESTRA Y DIRECTORA DE EL SALITRE 
Por Tina Hernández 
Ante los procedimientos administrativos y penales que se siguen en contra de la directora y maestra de la 
escuela telesecundaria “Josefa Vergara”, que se ubica en El Salitre; docentes de educación básica se 
manifestaron en las instalaciones de la USEBEQ para externar su desacuerdo con las acciones en contra del 
personal educativo. De acuerdo con información de la USEBEQ, la tarde de este martes, cerca de 15 docentes 
sostuvieron una reunión con personal de la Dirección Jurídica y Atención Ciudadana de la dependencia 
estatal; sin embargo, a la salida del encuentro los trabajadores de la educación se manifestaron con 
cartulinas a las afueras de las oficinas educativas. (N 5) 
 
VISITA CAR HERRERA EL CENTRO GERONTOLÓGICO “PLAN VIDA” 
La presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, Car Herrera de Kuri visitó el Centro Gerontológico “Plan 
Vida” de la zona metropolitana, donde además de convivir con los adultos mayores, verificó la operatividad 
del espacio en el que se atienden a 712 personas que acuden a clases de música, manualidades, deportes, 
acondicionamiento físico, baile, yoga, meditación, inglés, pintura, entre otros talleres. (N 8) 
 
RECAUDAN HASTA AHORA 770 MDP POR NUEVAS PLACAS 
El secretario de Finanzas del gobierno del estado de Querétaro, Gustavo Leal Maya informó que de los 563 
mil refrendos vehiculares que se han realizado hasta el corte del 24 de junio, 519 mil ya tramitaron y 
pagaron las nuevas placas, lo que representa una recaudación de 770 millones de pesos para las arcas 
estatales. El funcionario de la administración estatal precisó que de las 519 mil nuevas placas, 390 mil ya se 
entregaron a través de tres modalidades: a domicilio, con cita y sin cita. (CQRO 2, N 3, DQ 1 y 6) 
 
DARÁN APOYO SI HAY QUERETANOS ENTRE MIGRANTES MUERTOS EN TEXAS 
Por Cecilia Conde 
Aunque es la secretaría de relaciones Exteriores la encargada de identificar a los migrantes que fallecieron 
en un tráiler en Texas, Estados Unidos; la secretaría de Gobierno del estado mantiene comunicación para 
brindar apoyo en caso de que haya algún queretano. De acuerdo con información de la dependencia, el 
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consulado mexicano en San Antonio, Texas, estaba en el proceso de identificación de las personas migrantes, 
por lo que tenían contacto con la secretaría de Relaciones Exteriores para conocer si entre las víctimas hay 
alguna persona originaria de Querétaro. (DQ 3) 
  
INVESTIGAN SI HAY AMEALCENSES ENTRE MUERTOS EN TEXAS 
Con el propósito de descartar que entre la cifra de mexicanos muertos en Texas al interior de un camión 
haya ciudadanos de Amealco de Bonfil, el regidor Uriel Enrique Cazares Sánchez, regidor de la comisión 
Permanente de Dictamen de las Migraciones, dio a conocer ya se ha puesto en contacto con la oficina de 
Relaciones Exteriores de Querétaro para saber más información al respecto. (ESSJR 1) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
MEMO VEGA ASUME VICEPRESIDENCIA REGIONAL EN LA CONFERENCIA PERMANENTE DE 
CONGRESOS LOCALES 
En reunión de trabajo celebrada en el Congreso de Guanajuato, el diputado Guillermo Vega asumió el cargo 
de vicepresidente de la Conferencia Permanente de Congresos Locales (Copecol), en la región Querétaro, 
Estado de México, Hidalgo y San Luis Potosí. (DQ 1 y 3, N 1, EUQ 1 y 2, LL) 
  
PREVÉN PRESENTAR EN SEPTIEMBRE EL MECANISMO DE PROTECCIÓN A PERIODISTAS 
La diputada local por el PAN, Beatriz Marmolejo dio a conocer que esperan presentar la actualización de la 
Ley Estatal de los Derechos Humanos y el mecanismo de protección a periodistas y activistas para el mes de 
septiembre. La también diputada presidenta de la Comisión de los Derechos Humanos recordó que se 
llevarán a cabo tres foros abiertos para la construcción de esta reforma. (RR) 
 

PODER JUDICIAL 
 
POR NO ACREDITARSE RAZÓN DE GÉNERO, RECLASIFICACIÓN EN CASO DE ÁNGELA DANIELA 
Por Mónica Gordillo 
Por no acreditarse que “por el hecho de ser mujer” o razón de género se privó de la vida a Ángela Daniela, su 
caso se reclasificó de feminicidio a homicidio calificado, indicó la presidenta del TSJEQ, Mariela Ponce. Luego 
de que el cuerpo de la menor de 16 años se localizó junto con el de una persona de sexo masculino en San 
José El Alto, la magistrada refirió que el juez del caso determinó que “el hecho delictivo” se ejecutó bajo las 
mismas condiciones para ambas víctimas, lo mismo que el trato que se dio a los cadáveres de manera 
posterior. (CQRO 4) 
 
JUDICIALIZAN 3 CASOS POR ATAQUE DE PERROS 
Por Cecilia Conde 
Van tres casos que han sido judicializados, por la agresión de un perro contra una persona, ya que la 
presunta responsabilidad recae en el dueño del animal, explicó la magistrada presidenta del TSJ, Mariela 
Ponce, esto luego de que se difundiera en redes sociales el ataque que sufrió un hombre por sus caninos en el 
municipio de Amealco. Refirió que se atribuye a que los dueños “a título de culpa”, ya que puede haber 
negligencia al no cuidar adecuadamente a las mascotas. (DQ 6) 
  

MUNICIPIOS 
 
APOYAMOS A LAS MUJERES PARA CERRAR BRECHAS E IMPULSAR LA IGUALDAD: LUIS NAVA 
Durante la entrega de apoyos económicos del Programa “Apoyo a Mujeres en Situación de Vulnerabilidad” 
que llevó a cabo la Secretaría de Desarrollo Social del Gobierno del Estado, el presidente municipal, Luis 
Nava dijo que con estrategias como la Universidad de la Mujer, el apoyo a estancias infantiles y los centros 
Bötsi, entre otras, se demuestra que las mujeres ocupan un lugar primordial en el trabajo de la autoridad 
estatal y municipal para llevar a Querétaro al siguiente nivel y junto con ellas construir la ciudad que 
queremos. (DQ 4, N 1 y 3, M) 
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PRIMERA JORNADA MUNICIPAL DE EMPLEO PARA MUJERES EN EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO, 
OFERTÓ MÁS DE 400 VACANTES 
Con una oferta laboral de más de 460 vacantes de los sectores industrial, comercio y servicios, la mañana de 
este martes se llevó a cabo la primera Jornada Municipal de Empleo para Mujeres en la explanada del Jardín 
Guerrero del Centro Histórico, donde en el marco de la estrategia “Querétaro, Ciudad Expon3nci4l”, se 
brindan oportunidades y herramientas para el crecimiento económico y una mejor calidad de vida para 
todas y todos. Acompañada de la presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez; de la 
secretaria de la Mujer, Jessica Moncada, y la directora de Artes y Oficios, Daesy Hinojosa; la secretaria de 
Desarrollo Sostenible, Tania Palacios explicó que en el afán de impulsar a las mujeres en las actividades 
productivas, y contribuir así a su propio desarrollo y de sus familias, esta Jornada responde al propósito 
planteado por el alcalde, Luis Nava, de sectorizar estrategias para fomentar un mayor impacto en grupos 
vulnerables. (N 3, CQRO 10, PA 8, VI, LDH, DQ 4, ALQRO, IN) 
 
UNIVERSIDAD DE LA MUJER TIENE MÁS DE MIL ALUMNAS 
Más de mil mujeres actualmente cursan sus estudios de licenciatura y maestría en la Universidad de la 
Mujer, de estas, el 90% lo conforman madres solteras que trabajan, informó en entrevista la secretaria de la 
Mujer del municipio de Querétaro, Jessica Moncada De Herrera, quien agregó que al 100% de las estudiantes 
se le ha entregado un chip con Internet y llamadas ilimitadas. (CQRO 10, EUQ 3, N 5, PA 1 y 6, CN, V 3) 
 
ENTREGÓ LUIS NAVA TÍTULOS DE TÉCNICO SUPERIOR UNIVERSITARIO A 18 POLICÍAS 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava entregó a 18 graduados, quienes forman parte de la 
generación 2018-2021, sus títulos de técnico superior universitario en policía municipal: “A través de su 
título, ustedes afirman a los queretanos que poseen la formación, los principios y la ética de servicio 
necesarios para darles tranquilidad y seguridad”, señaló. Nava aseguró que estos títulos demuestran 
esfuerzo personal por ser mejores policías y crecer profesionalmente, pero también implican un 
compromiso de los policías graduados frente a la ciudadanía. (...) El secretario de Seguridad Pública 
Municipal, Juan Luis Ferrusca Ortiz señaló que la capital cuenta con Policías profesionales, con vocación de 
servicio, que actúan bajo los principios de legalidad, eficiencia, honradez y respeto, a los derechos humanos; 
y que hoy, más del 48% del estado de fuerza han egresado del Instituto de Formación Policial como técnico 
superior universitario. (DQ 1 y 4, N 3, EUQ 2, LL, CI, IN, RQNXN, M)  
 
APRUEBA CABILDO PRESEAS Y HOMENAJES PÓSTUMOS A QUERETANAS Y QUERETANOS 
DESTACADOS 
En Sesión Ordinaria de Cabildo, el H. Ayuntamiento de Querétaro aprobó el acuerdo por el que se otorgan las 
Preseas y Celebración de Homenajes Póstumos, en una sesión solemne que tendrá como sede el Teatro de la 
República el próximo lunes 25 de julio, con motivo del 491 Aniversario de la Fundación de la Ciudad de 
Santiago de Querétaro. Ceremonia que de manera anual se realiza para reconocer acciones y obras 
destacadas de queretanas y queretanos con aportaciones científicas, culturales, artísticas y deportivas en 
beneficio de la sociedad. (N 5, EUQ 9VQ, PA 9, ADN, LL, CI, Q) 
  
ENTREGARÁ CORREGIDORA TRES MIL 333 CALENTADORES SOLARES FAMILIARES 
El municipio de Corregidora creó un programa para entregar tres mil 333 calentadores solares a familias 
que los requieran. Se trata de un esquema gratuito y busca beneficiar a quienes más lo necesitan, reveló el 
secretario de Desarrollo Social de Corregidora, Rafael Montoya Bolaños. El funcionario señaló que se 
implementaron diferentes candados entre ellos, que quien venda su calentador estará imposibilitado para 
recibir algún apoyo durante un periodo de cinco años. (EUQ 4, DQ 9, Q) 
  
CONVOCAN A JÓVENES PARA FORMAR PARTE DEL CABILDO CON JUVENTUD 
Por Josefina Herrera 
La Comisión de Asuntos de la Juventud en San Juan del Río, que se encuentra presidida por la regidora Itzel 
Guerrero abrió convocatoria para que jóvenes de entre 12 y 29 años de edad participen y formen parte del 
Cabildo con Juventud. La intención de esta convocatoria es que este sector que se preocupa por el bienestar 
de su municipio pueda intervenir en temas de interés político social, en el cual se busca empoderarlos e 
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involucrarlos en la vida política y de esa manera también promover la participación ciudadana e inclusión, 
así como el brindarles la oportunidad de desarrollar sus habilidades en este ámbito. (NSJR 1 y 3) 
  
INVITA CORREGIDORA A SU “NOCHE DE  MUSEOS” 
La Secretaría de Desarrollo Económico del Municipio de Corregidora, encabezada por Esther Carboney 
Echave presentó el programa de la primera edición de la “Noche de Museos” que se realizará en el municipio 
el próximo 1 de julio, donde se espera la asistencia de cerca de mil personas para que realicen un recorrido 
gratuito por los cinco museos participantes y disfruten de las diferentes actividades que habrá, a partir de 
las 5 de la tarde y hasta las 11 de la noche. (DQ 18G, N 7, PA 8, CN, CI, PI, Q) 
 
SE SUMAN ONCE MIL A FILAS DEL DESEMPLEO 
Durante mayo pasado, 53 mil 703 personas integraron la población desempleada en el estado de Querétaro, 
un incremento de más de once mil respecto a abril. Esta cifra coloca a la entidad en el tercer lugar nacional 
con la tasa de desocupación más elevada, con 5.1% de acuerdo con el ENOE, publicado por el INEGI. Según el 
documento difundido por el INEGI, la tasa de desocupación en mayo ascendió a 5.1%, un 1.1% arriba de la 
TD que registró la entidad durante el mes de abril. (EUQ 1 y 5, DQ 2) 
 
RENUNCIA DELEGADO DE SAN PEDRO AHUACATLÁN 
Por Mario Luna 
La renuncia al cargo de delegado municipal de la comunidad de San Pedro Ahuacatlán para el periodo 2021-
2024 fue únicamente por motivos personales, en ningún momento existieron presiones por parte del 
gobierno municipal o actores políticos, señaló Silvino Ibarra Nieto, quien ostentaba dicho cargo. Refirió que 
dejó el cargo de delegado municipal a principios de junio y descartó que su renuncia haya sido motivada por 
presiones o situaciones de índole político, tal y como algunos medios de comunicación de San Juan del Río lo 
anunciaron en su momento. (ESSJR) 
 
ANUNCIÓ MEJÍA OBRA POR 34 MDP 
El presidente municipal de Amealco de Bonfil, René Mejía Montoya, dio el banderazo de arranque de obras 
por un monto de más de 34 millones de pesos, con las que se estará impulsando la infraestructura social, 
urbana, eléctrica y deportiva en el municipio de Amealco. (ESSJR 9) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
EN 2 AÑOS, META DE ALCANZAR 2 SALARIOS MÍNIMOS PARA TRABAJADORES 
Con la finalidad de mejorar la calidad de vida de los colaboradores de las empresas afiliadas a la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en dos años, se han establecido como meta el 
que el sueldo llegue a los dos salarios mínimos.  Esto permitirá que en su totalidad puedan obtener un sueldo 
promedio de trece mil pesos mensuales, informó el dirigente de Coparmex, Jorge Camacho. Añadió que el 
alza en los precios derivados de la inflación repercute a nivel mundial, y en México, por ello, mantiene 
diversas acciones de apoyo a la economía como es a las gasolinas y a la canasta básica. (Q, AM 2) 
 
CALUMNIOSO, EL ACTUAR DE LA CNDH: CONSEJERO 
Por Francisco Velázquez 
Además de calificar como “calumnioso” el actuar de la CNDH al dirigirle un extrañamiento, el consejero del 
organismo autónomo, Bernardo Romero afirmó estar dispuesto a acudir a cualquier citatorio que le haga el 
Senado de la República, pues, indicó, será una oportunidad para informarle a este que la CNDH no les 
permite trabajar ni respeta la labor de los miembros del consejo. Mediante el pronunciamiento 
DGDDH/040/2022, la CNDH indicó que Bernardo Romero, en el programa Presencia Universitaria, de la 
UAQ, denostó a servidores públicos de la comisión, puso en entredicho el cumplimiento de su misión y al 
Consejo Consultivo. (CQRO 11) 
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QUERÉTARO, TERCERO EN LGBTI+ 
La Encuesta Nacional sobre Diversidad Sexual y de Género (ENDISEG) 2021, dada a conocer ayer por el 
INEGI, ubica a Querétaro como el tercer estado con el porcentaje más alto de población LGBTI+ con 8.2% en 
proporción con su número de habitantes de 15 años en adelante. Es decir, 153 mil 753 habitantes. Solamente 
hay dos entidades por encima: Colima con 8.7% y Yucatán 8.3%. (DQ 3, PA 6, Q) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q – MIGRANTES 
Por Adán Olvera 
La tragedia en Texas con la muerte de más de 50 migrantes deja al descubierto los peligros que siguen 
viviendo las personas que buscan mejores oportunidades de vida en otro país, No hay un dato exacto de 
cuántos migrantes mexicanos están en los Estados Unidos, muchos intentos se han hecho para realizar 
conteos, encuestas y censos, pero, pues no sabemos a ciencia cierta cuántos queretanos están en los Estados 
Unidos. Cada estado de la República tiene su particularidad, para los migrantes aquí en Querétaro la estancia 
Migrante González y Martínez pretende realizar un censo desde hace algunos años, para saber cuántos 
queretanos están en calidad de Migrantes en la unión americana y de esta manera saber y canalizar apoyos a 
sus familias. Cifras conservadoras en Estados Unidos reporta que en su territorio entre 10 y 12 millones de 
migrantes mexicanos directos hay cerca de 20 millones de descendientes, podríamos hablar de 30 millones 
de mexicanos radicados en Estados Unidos; la cifra no es exacta porque la condición de la ilegalidad en 
cuanto a su situación, no nos permite medir, pero es un dato aproximado a la realidad. Es impresionante lo 
que paga un mexicano por cruzar a los Estados Unidos; son entre 10 a 15 mil dólares y ahorrar eso le 
permitiría emprender un buen negocio en su país, pero el sueño americano es más tentador; lo que no 
imaginan o más bien corren el riesgo de perder la vida y fracasar en el intento de cruzar y ser deportados en 
el mejor de los casos. Lo que pasa en los Estados Unidos, hoy es impresionante el nivel de inflación y el costo 
de la vida para los que ahí radican y comienza a no ser tan atractivo, los salarios para las personas sin 
papeles son menor, ganan lo que les quiere pagar el empleador y obviamente no alcanza para satisfacer sus 
necesidades y mucho menos para enviar dinero a sus familias en nuestro país. La tragedia de migrar no tiene 
una atención especial en nuestro país y Querétaro, también está atrasado en ese aspecto. DE REBOTE. 
Iniciaron las obras en avenida 5 de febrero y es cuestión de adaptarnos a un proceso de casi un año y medio 
para poder regresar a la normalidad, aquí no importan los costos políticos, simplemente ofrecer resultados. 
(DQ) 
  
CUARTO DE GUERRA 
CAÍDA. Congelado quedó localmente y ante la mismísima Comisión Nacional de Derechos Humanos, el 
senador Gilberto Herrera. En persona y vía el consejero Bernardo Romero Vázquez, el de Morena presionó 
para que, aun sin argumentos, la CNDH impugne la ley de aguas de Querétaro, cosa que no le concedieron, y 
el exrector quedó sin bandera. AMENAZA. Ya se sabía que Gilberto Herrera promueve la politización de las 
protestas contra la nueva ley, pero la confirmación vino desde la propia CNDH, que hizo público que el 
senador queretano acompañó a Bernardo Romero a decir que, si la Comisión no promovía la impugnación, 
“se les va a armar”. Sus formas de hacer “política”. DENUNCIA. El viernes la CNDH hizo un extrañamiento 
“público y enérgico” a Bernardo Romero por declaraciones en un programa de la UAQ donde denuesta a 
funcionarios de la Comisión por resolver de la misma forma que la Defensoría estatal, además de revelar la 
amenaza de que “se les va a armar” y la presencia del senador Gilberto Herrera. (DQ) 
  
PASEO CINCO DE FEBRERO, EL LEGADO SEXENAL 
Por Abel Magaña 
Con la ejecución de la obra de infraestructura de modernización de Paseo Cinco de Febrero, será recordado 
el sexenio de Mauricio Kuri. El gobernador Kuri, como es su costumbre, da la cara y asume el riesgo 
“atendiendo a nuestra responsabilidad como servidores públicos y el compromiso que hice con Querétaro, 
hoy anunció una obra que ha sido una demanda de la sociedad por lustros”. Sin duda, la ejecución de esta 
obra es un reto mayúsculo, ya que la avenida 5 de Febrero que hoy tenemos es caótica. La intervención 
constará de obras hidráulicas, pluviales, viales y peatonales, interviniendo un total de 8.5 kilómetros con el 
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objetivo de pasar de una carretera a una vialidad urbana. Esta obra dará orden a la zona metropolitana; se 
agilizarán los traslados y se tendrá más tranquilidad y seguridad. Su construcción “es la vía para un mejor 
futuro y parte de la visión de llevar a Querétaro al siguiente nivel”, mencionó el Gobernador Kuri. La 
socialización de las obras públicas en estos tiempos modernos es indispensable en todos los sectores, y es un 
proceso de actividades programadas antes, durante y después de la ejecución para informar a la sociedad de 
los beneficios que conlleva. Hacer partícipe a la comunidad en el desarrollo y transformación de la ciudad no 
solo aumenta su confianza en las instituciones, sino que incrementa la legitimidad del gobierno. Toda obra 
de infraestructura durante su desarrollo tiene impactos positivos o negativos en la comunidad y en su 
entorno. Para lograr que esta gestión sea efectiva, es importante identificar los impactos de la obra que 
pueden generar tensiones sociales en sus distintas etapas, de manera que las entidades se anticipen con 
estrategias de mitigación o compensación que reduzcan el conflicto social. Paseo Cinco de Febrero sin duda 
dará mejor calidad de vida a muchas personas, lo que nos toca hoy como sociedad es tener paciencia durante 
la ejecución de la obra. (DQ) 
 
KRONOS 
NOVEL. Como si no hubiera sido suficiente, lo que le trajo consigo a Rodrigo Ruiz Ballesteros el haber 
retrasado la entrega recepción en la Secretaría de la Juventud (a través de la gente que enquistó ahí), que fue 
nada más y nada menos que enemistarse con el grupo que manda en la casona de la Corregidora y terminar 
su sueño guajiro de ser secretario otra vez, ahora el novel pseudo político ha comenzado a sembrar rumores 
infundados basados en su supuesta amistad con Luis Donaldo Colosio. A propios y a extraños les ha 
comentado que busca, vía el alcalde de Monterrey, que su exjefe sea candidato presidencial por el Partido 
Movimiento Ciudadano, lo que más de alguno creé, pero que evidentemente es falso. Lo que no sabe el joven 
es que Pancho Domínguez ha signado dos acuerdos: el primero de absoluto respeto a que las decisiones 
locales las toma el Gobernador Kuri y que no intervendrá por nadie (ya suficiente hizo por ellos 6 años y 
algunos otros hasta acuerdo transexenal les generó); y el segundo, respeto a la recta final de la gestión de 
Marko Cortés. El exgobernador Domínguez es leal a su partido y las ocurrencias de Rodrigo Ruiz no son más 
que fruto de su inexperiencia, debería más bien el muchacho entender por qué ni las llamadas ya le toman. 
Cinismo: Cómo una auténtica burla tomaron habitantes del municipio de Ezequiel Montes, el hecho de que 
el ratificado cómo Administrador Local de la CEA en aquella demarcación, Armando Velázquez presuma en 
sus redes sociales el viaje que emprendió a Dubái, Turquía y más naciones que se acumulen; un acto de 
cinismo le llaman, ya que habiendo localidades sin el vital líquido en la tierra ganadera, el multiaspirante a 
alcalde viaje sin ningún reparo. Como si no fuera suficiente el despilfarro de recursos de parte del trabajador 
de la CEA (que a decir de muchos no puede sufragarse con su salario), lo acompaña su esposa, la Regidora 
del Ayuntamiento, Mariana Vega. Jugoso le resultó a esta pareja el todo el tiempo apuntarse como 
aspirantes a la Presidencia Municipal, saben que no serán, pero algo les tocará, y aparentemente lo que les 
dan les alcanza para este tipo de viajes millonarios. Valdría la pena que de oficio los órganos de control de la 
CEA y el Ayuntamiento les inicien una investigación para conocer la congruencia entre sus ingresos y sus 
gastos, porque antes de ser Administrador, a Armando ningún otro trabajo se le conocía. POLVORÍN. Fiel a 
su estilo, el Diputado Guillermo Vega habla de más y con quien no debe, mismos que se han encargado de 
difundir que al sanjuanense no lo calienta ni el sol porque sus bolsillos han sufrido un descalabro. Resulta 
que cuando antes era todo amistad entre los anayistas, hoy ha concluido su romance, ya que muchos 
(además del citado) se refugiaron presuntamente bajo el auspicio del Edil de Corregidora, pero ahora que 
el que los apadrinó durante 4 años ha anunciado su deseo de ser candidato al Senado de la República, sus 
supuestos aliados salieron a criticarlo por adelantado y hasta anunciaron sus también pretensiones por el 
escaño mencionado, Roberto Sosa tornó esas declaraciones de Vega y los hablados de otros más, corno un 
acto de ingratitud y expeditamente ordenó que los honorarios y plazas asignadas al Legislador y a otros de 
su grupo se cancelaran. Quieren participar, que les cueste atinó el Tino en señalar. Un auténtico polvorín se 
armó en dicho grupo político blanquiazul y con su líder autoexiliado, no se avizoran los mejores resultados 
para ellos. (N) 
  
ASTERISCOS 
REGRESA. Querétaro será nuevamente la sede de la México Cumbre de Negocios. Se tratará de la 20a edición 
de uno de los foros empresariales más importantes del país y pondrá al estado nuevamente en el ojo del 
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mundo. Se realizará del 23 al 25 de octubre de 2022, bajo el lema “Reconectar a México con un mayor 
crecimiento en un contexto global volátil”. Ese foro siempre se ha acompañado de muchas buenas noticias. 
MIGRANTES. El gobernador Mauricio Kuri sostendrá hoy una reunión de trabajo con el embajador de 
Estados Unidos, Ken Salazar; temas por discutir hay muchísimos, pero seguramente las relaciones 
comerciales, la migración y la seguridad serán algunos que estarán puestos sobre la mesa. TERRENOS. Allá 
en Cadereyta se tuvo la ocurrencia de intercambiar terrenos por agua. Sí, la estrategia es mover a otras zonas 
más cercanas a la mancha urbana a miles de familias que habitan en comunidades sin acceso al líquido vital. 
El tema no es nada fácil y las comunidades, indígenas y campesinas no tienen garantías sobre la 
conservación de su patrimonio. A ver si no les dan “gato por liebre”. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
LAS JUGADORAS DE GALLOS NO COBRARÁN SALARIO EN JULIO. Ayer en redes se volvieron tendencia las 
Gallitas. La jugadora Mayra Estrada acudió a André-Pierre Gignac para pedirle apoyo a nombre de todas sus 
compañeras; le pidió algún artículo para rifarlo y conseguir dinero que las ayude, puesto que no tienen 
recursos para alimentos, hospedaje, ni transporte. El francés respondió que la mayoría de los jugadores de 
Tigres se solidarizan, puesto que enviarán 19 jerseys. Al respecto, la directiva de Gallos dijo que no se tiene 
adeudo con la plantilla femenil, pero reconocieron que las jugadoras no cobran en enero y julio, solo se les 
pagan 10 meses en el año, “esa es una práctica común en equipos a nivel mundial”. KEN SALAZAR VISITARÁ 
QUERÉTARO. Hoy estará en Querétaro Ken Salazar. El embajador de los Estados Unidos, a quien siempre 
vemos de traje, sombrero y con un buen manejo del idioma español por ser parte de la comunidad latina, 
visitará al gobernador Mauricio Kuri. Oficialmente, no se conoce la agenda que abordarán durante la 
reunión, aunque vale recordar que EU es el primer socio comercial de Querétaro, entidad que durante las 
últimas décadas aprovechó el tratado de libre comercio con este país para fortalecer su actividad 
manufacturera, principalmente la industria de autopartes. Al término del encuentro, nos comenta, don Ken 
atenderá a la prensa local y también a los corresponsales nacionales. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
SERÁ EN QUERÉTARO LA MÉXICO CUMBRE DE NEGOCIOS. Que el poder Ejecutivo del estado de 
Querétaro y el comité organizador de México Cumbre de Negocios anunciaron que la 20a. edición de uno de 
los foros empresariales más importantes del país se realizará en Querétaro del 23 al 25 de octubre de 2022, 
bajo el lema: “Reconectar a México con un mayor crecimiento en un contexto global volátil”. Cabe recordar 
que dicha cumbre es una plataforma empresarial que promueve el diálogo entre personas y empresas con 
reconocida influencia e impacto en sus campos sobre las tendencias políticas y económicas, así como las 
opciones de políticas e iniciativas corporativas para aprovechar las perspectivas de crecimiento para el país. 
RATIFICA QUERÉTARO PACTO CENTRO-BAJÍO-OCCIDENTE POR EL TURISMO. Que en el marco de la 
ratificación del Pacto Centro-Bajío-Occidente por el Turismo, la secretaría del ramo en Querétaro, Mariela 
Morán Ocampo aseguró que se trata de una oportunidad invaluable para generar una gran movilidad 
turística en torno a un corredor atractivo, cultural, gastronómico, accesible, cálido e innovador que integra 
todo un portafolio diversificado. “En Querétaro creemos en nuestra capacidad de generar mejores caminos 
mediante la colaboración, en la ventaja competitiva que significa articular una agenda común para potenciar 
nuestros destinos, promover el intercambio de turistas, fortalecer nuestra oferta diversificada e impulsar 
nuestra economía”, dijo ante sus pares de Jalisco, Guanajuato y Zacatecas, estados integrantes del pacto. 
GUILLERMO VEGA ASUME VICEPRESIDENCIA DE COPECOL. Que el diputado Guillermo Vega Guerrero 
asumió el cargo de vicepresidente de la Conferencia Permanente de Congresos Locales (Copecol), en la 
Región Querétaro, Estado de México, Hidalgo y San Luis Potosí. La Copecol, conformada hace más de 10 años, 
agrupa alrededor de mil 300 diputados de todos los partidos y busca la participación activa de los poderes 
legislativos locales en el procedimiento de reformas constitucionales y en la emisión de leyes generales y 
reglamentarias, además de impulsar reformas de impacto positivo en las leyes a través del intercambio de 
experiencias. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO / APRUEBAN PRESEAS 
Aprobó el Cabildo de Querétaro, presidido por Luis Nava, entregar preseas al mérito a Ma. Concepción García 
Coéllar, Gabriel Hörner; Uriel Hernández Martínez; Alejandro Angulo Carrera; María Diana Lorena Rubio 
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Navarro; Pablo César Jiménez Pérez; Lauro Jiménez; Aldair Castro Sánchez y a la Coordinación de Identidad 
de la Universidad Autónoma de Querétaro. Igualmente, habrá reconocimientos póstumos para Andrés 
Garrido del Toral, David Vallarino, Coco Ontiveros y Sandra de Anda. Honor a quien honor merece. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / ¡BRAVO POR ANDRÉS, ANGULO Y LAURO” 
Por Juan Antonio del Agua 
Colaboradores de PLAZA DE ARMAS recibirán preseas al mérito por parte del Ayuntamiento de Querétaro: el 
ambientalista ALEJANDRO ANGULO y el periodista e investigador LAURO JIMÉNEZ, pero también habrá un 
reconocimiento póstumo para el cronista ANDRÉS GARRIDO DEL TORAL autor de la columna Queretalia, 
publicada aquí por más de 10 años. ¡Bravo por ellos! Agua queretana, la más rica y sana. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS / ¿CRIMEN PASIONAL EL DE GONZÁLEZ RIVAS? 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Fanny, de coautora a autora, según el fiscal. Kuri acomete obra postergada por sexenios. Hoy viene el 
embajador de EU Ken Salazar. Urge el INAH a los hoteles “azul chiclamino”. A ver, a ver. El domingo 19 de 
junio un juez de control del Poder Judicial del Estado vinculó a proceso y decretó prisión oficiosa en contra 
de “La Fanny” como presunta coautora de homicidio calificado en contra del abogado Alfredo González 
Rivas, además de robo calificado de vehículo y robo calificado a casa habitación. Esos fueron los cargos 
formulados por la Fiscalía General del Estado, pero - ¡oh, sorpresa! - solo una semana después su titular 
Alejandro Echeverría Cornejo suelta que fue un crimen pasional y no hallar evidencia, “hasta ahora”.  Sobre 
la participación material o intelectual de otra persona. O sea “La Fanny” ya no es coautora sino autora y el 
móvil ya no es el robo, sino pasional porque el abogado y “su pareja sentimental” tuvieron una discusión y la 
mujer tomó la decisión de quitarle la vida en los hechos ocurridos el lunes 13 en la Colonia La Granja. Estas 
declaraciones del fiscal atentan contra la dignidad de las personas como Alfredo y su familia. Además, no 
olvidemos, que está abierta una investigación judicializada sobre el caso y el juez dio cuatro meses para 
desahogar los elementos de prueba. O sea, el caso no está resuelto ni cerrado. Así de fácil. Así de difícil. -LA 
VIEJOTECA- Cheque. Ayer se cumplieron 13 años de la desaparición de nuestro querido colega Ezequiel 
Martínez Ángeles, conductor del programa “A micrófono abierto” de Radio Universidad y jefe de información 
en Diario de Querétaro y Noticias. Murió a los 53 años, el 28 de junio de 2009, a unos días de las elecciones 
estatales, cuyo resultado le hubiera agradado ver, porque ganó José Calzada Rovirosa, colaborador de su 
informativo, aunque probablemente hubiera criticado su forma de gobernar y, sobre todo, la grotesca 
entrega del poder. Muy minada su salud, acudía a transmitir su programa “A micrófono abierto”, cosa que 
hizo hasta unos días antes de internarse en la clínica, heredando a sus hijos Betzabé, Oriana e Imanol el rico 
patrimonio de su honestidad, compromiso social y profesionalismo. Nunca buscó el halago ni las medallas, 
por eso resultaba paradójico que el congreso de los diputados, a los que tanto criticó, haya creado la presea 
al mérito periodístico que, muy merecidamente, llevaba su nombre y que en el sexenio pasado desapareció. 
Nos ha hecho mucha falta la amistad y el análisis de Ezequiel Martínez en estos tiempos de luces y sombras. 
Descanse en paz. -OÍDO EN EL 1810- Confirmado. Fernando Paniagua, ex corresponsal de Reforma, será el 
director editorial del tabloide Publimetro, de próxima aparición en Querétaro. Doy fe. - ¡PREEEPAREN! - La 
obra de todos. Ante el explosivo crecimiento de Querétaro y consciente de que no fue electo para 
administrar los problemas, sino para enfrentarlos y resolverlos, el gobernador Mauricio Kuri toma 
decisiones difíciles y de perjuicio temporal, como las impostergables obras del Paseo Cinco de Febrero en la 
carretera más transitada del país (120 mil vehículos por día) y la más importante de México. La ampliación 
de esa vía, que incluye importante infraestructura hidráulica para terminar con las inundaciones de cada 
temporada, atiende los incrementos poblacionales. De acuerdo con los datos presentados por el secretario 
de Obras Públicas del Estado, arquitecto Fernando González, la capital queretana tienen poco más de un 
millón de habitantes, pero al término de la actual administración, en 2027, serán casi dos millones y para 
2030 unos 2.19 millones. Al 2020 la ciudad ocupaba 28 mil hectáreas, en la actualidad 38 mil y en 2030 
serán 67 mil. Ante estos datos, el gobernador Mauricio Kuri decidió tomar el toro por los cuernos, como 
decía su mamá, e intervenir la principal arteria de la zona metropolitana para liberarnos de lastres del 
pasado que sus antecesores desdeñaron y desarrollar un paseo que será ejemplo nacional de movilidad. 
Enhorabuena. - ¡AAAPUNTEN! - Viene Ken Salazar. Hoy estará en Querétaro el embajador de los Estados 
Unidos para reunirse con el gobernador Mauricio Kuri, a fin de fortalecer los lazos de cooperación con la 



 

Coordinación de Comunicación Social 11 

MIÉRCOLES 29 DE JUNIO DE 2022 

entidad. Cabe recordar que EU es El Segundo país con más inversión empresarial, después de España. 
Bienvenido. - ¡FUEGO! - Tic tac. Que al Mesón de Santa Rosa y al hotel Josefa de enfrente, en nuestra Plaza 
de Armas, se les está acabando el tiempo para quitar la pintura “azul chiclamino” que les pusieron no 
solamente a sus fachadas sino a los portales. Deben observar los colores de la gama cromática 
correspondiente a la época en términos de imagen urbana. Vienen medidas drásticas en caso de no acatar las 
disposiciones del INAH. ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
NUEVO CASO: En tanto, un sector del magisterio se pronunció a favor de la docente y la directora, de la 
telesecundaria del Salitre, ayer se registró un nuevo caso y al parecer no se estableció un protocolo 
adecuado, para la atención del menor. (N 1) 
 
MENSAJE PARA LOS COBARDES 
Por Maricruz Ocampo Guerrero 
Las burlas desatadas en redes sociales contra el hijo menor del presidente López Obrador son 
imperdonables. Agredir de esa manera a un joven para lastimar al padre, solo habla de la incapacidad y falta 
de pericia política de quienes no tienen la habilidad de hacer una crítica objetiva del trabajo del Ejecutivo y 
por eso recurren a la bajeza de agredir a un niño. El Presidente ha cometido durante su mandato diversos 
errores, algunos muy graves, que pueden ser señalados puntualmente. Esos son de él y él tendrá que 
defender su trabajo. Ese es el tipo de lucha que se debe dar en la arena política y sus protagonistas y que, al 
parecer, sólo saben dar las y los políticos más hábiles. Lo que muchas y muchos esperamos de todos y todas 
ellas, de todos los colores, es que un día se conduzcan con decencia y se dejen de politiquerías baratas que 
tanto daño causan. Desde los que defienden a López Obrador sin un sólo ápice de crítica, incapaces de ver los 
serios errores que ha cometido (como si se tratara de un líder de un culto religioso y no del dirigente de una 
corriente política) y justifican la leña al fuego con la que todos los días aviva la flama que ha alienado a 
muchas personas, hasta los que no tienen la capacidad de sentarse a analizar la terrible realidad de 
desigualdad y discriminación que viven millones de personas, porque sus privilegios les ciegan y les impiden 
ver la pobreza, el abuso, la explotación desmedida y las violaciones a los derechos humanos de décadas. Pero 
esos y esas son personas adultas que pueden desplumarse mutuamente en el palenque empantanado en que 
han convertido a la política mexicana. La ciudadanía (por lo menos la ingenua como yo) esperaría que 
tuvieran tantita sensatez para frenar sus rencores antes de hundirse tanto en el fango como para lastimar y 
marcar de por vida a un niño o una niña, hijo o hija de cualquier persona del otro bando político. Se que es 
mucho pedir de personas que anteponen su ambición y su sed de poder antes que el bien del Estado. 
Cualquiera que actúa de esa manera, en cualquier partido y corriente política, me parece despreciable. Las 
mujeres que participan en la vida pública, en partidos políticos, como funcionarias, activistas y defensoras de 
derechos humanos con frecuencia so mos víctimas de violencia dirigida a nuestras familias, a nuestro 
aspecto físico y a nuestra sexualidad. Por eso entendemos la enorme indignación que causa el ver cómo 
personas sin ningún tipo de consideración, escrúpulos y empatía utilizan a la familias de sus contrincantes 
para causar daño. La política es un juego que no todos pueden jugar, pero es un juego entre personas adultas. 
Las familias, sean hijos, hijas, cónyuges o progenitores nunca deben ser blanco de agresiones, mucho menos 
los niños, niñas y adolescentes, a quienes pueden causar daños irreparables. Agredir a un niño o una niña 
para lastimar al padre o a la madre es una acción a la que solo recurren los más viles de los cobardes. (EUQ) 
 
“Y ERA UN PAJARILLO…”  
Por Andrés González  
El crecimiento de Querétaro –y el buen nombre que tiene, el que se hace día a día, con mucho trabajo, con 
riesgos y acosos– está jalando inversiones, nacionales y del extranjero y, por el efecto “popete” absorbe 
empleos de los estados, de las ciudades vecinas. Se mueve aquí pues –y mucho– el dinero. Y la ciudad capital 
crece. Con todos los demás buscadores de empleos –ingenieros, doctores, obreros, albañiles, enfermeras, 
bueno todos y todas– viene también un creciente número de escorts, de mujeres que buscan trabajo en la 
calle. Y van a los lugares llamados “tolerados” o bien se asilan en casas disfrazadas de masajes corporales 
donde ofrecen otros servicios, en casas de cita, en esquinas, etc., etc. Y se les llama “zona tolerada” porque, 
según la Ley Orgánica Municipal –la de Querétaro, claro– “no hay ninguna zona autorizada” para ejercer este 
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oficio. Y se convierte en un auténtico crucigrama para, siquiera, poder ordenarlo, por ser un cruce de 
derechos y que en su práctica, mientras no invadas derechos de terceros, lo puedes ejercer. Y ellas –o 
“ellos”– también los tienen. Las zonas “toleradas” en Querétaro capital son tres, conocidas y reconocidas por 
ofertantes y buscadores. La Alameda Hidalgo, ubicada en las goteras del llamado “Centro Histórico”; las que 
se juntan en la calle Río Ayutla y la zona del Motel Venus, en donde “trabajan” ellos, que igualmente tienen 
sus derechos. Y cada una de estas zonas “toleradas” tiene sus asegunes. Por ejemplo, en la Alameda Hidalgo, 
quienes dejan sus vehículos en el estacionamiento del nuevo Estadio Olímpico, están pidiendo que se retiren 
a quienes ahí trabajan, “para recuperar ese espacio para el esparcimiento familiar”. También aquí y sin 
importar la hora –están desde las diez de la mañana y se retiran cuando la cierran– ellas están protegidas 
por sus protectores. Son los llamados “padrotes” que les brindan protección pero les exigen la consabida 
cuota. Convenios nunca escritos pero siempre practicados. A las del Río Ayutla, son los vecinos los que se 
quejan de su presencia y piden sean retiradas. Es más, a este lugar están llegando también los “chicos” del 
Motel Venus. Y ellas piden que “estos” las dejen trabajar. Gran parte de estas, son lideradas por la señora 
Mónica Mendoza, que las representa ante tribunales o autoridades municipales, cuando son llamadas a 
declarar por la razón que ustedes quieran y manden. Pero también hay casas de cita, que funcionan sin 
tolerancia alguna y que, en las calles donde se encuentran, sí causan diversas molestias a los vecinos. Hará 
un par de meses, precisamente por la denuncia de algunos vecinos, fueron cateadas algunas de estas casas 
de cita con presencia de agentes de la Fiscalía General del Estado de Querétaro y representantes del 
municipio. En estos operativos fueron cuidados los derechos humanos de las personas –las de adentro, las de 
afuera– y con el cuidado de ejercer en estricto el protocolo exigido para estos delicados casos. Que no haya 
exceso alguno de las partes. Igualmente, y cabe anotarlo es que, desde antes de la pandemia, a ellas se les 
retiró la llamada “tarjeta de control sanitario” porque se prestaba para cometer algunos abusos. Por lo 
demás y por la pandemia, este trabajo se vio menguado, pero nuevamente se ha incrementado. En los días 
más altos de este contagio, muchas de ellas solicitaban, además de los tradicionales preservativos, el uso 
obligado del cubrebocas. Y ahí siguen, exigiendo protección y respeto; protección de sus padrotes y respeto 
de sus posibles clientes, de que todos, incluyendo autoridades, les respeten sus derechos humanos. “Y era un 
pajarillo, de blancas alas; de balcón en balcón, de plaza en plaza; vendedora de amor, ofrecedora, para el 
mejor postor, de su tonada”. Y sí – como dice la canción – son “rosa y espina”. (CI) 
 
NO SERÁ PALACIEGA LA VISITA DE AMLO CON BIDEN  
Por Héctor Parra 
La fiebre cerebral que padece el presidente López Obrador, desvela sus intenciones de convencer al 
presidente estadounidense, para que adopte los planes populistas del fracaso de la 4T, fórmula con la cual 
busca resolver los problemas de los norteamericanos y los mexicanos ¡Iluso! Otra cara de la moneda, la real, 
sin calenturas. La señora Katherine Tai, representante comercial de Estados Unidos, adelanta que ya 
preparan controversias contra México debido a la modificación de contratos con la Comisión Federal de 
Electricidad. Asegura Katherine que, conforme a las modificaciones unilaterales de contratos firmados con 
anterioridad, representan una clara competencia desleal de la CFE en contra de las empresas 
estadounidenses ya que algunos de esos acuerdos habían sido firmados. A eso se le llama incumplimiento de 
contrato. El gobierno de la 4T, no respeta el derecho y AMLO impone su voluntad, simplemente porque 
fueron firmados con el gobierno de Enrique Peña. Así de sencillo. La señora hizo énfasis en que, derivado de 
la firma de los contratos, varias empresas norteamericanas invirtieron millones de dólares en México. Y, con 
las modificaciones han despertado la molestia de las compañías del sector energético. Con justa razón. AMLO 
acostumbrado a impartir justicia divina, simplemente cambia las condiciones contractuales sin el 
consentimiento de las partes. Katherine mencionó una de las quejas de empresarios. A su queja se acompasó 
el presidente de The American Society of Mexico, Larry David Rubin, advirtió que se han producido varias 
situaciones que generan preocupación de firmas texanas y otros estados de EUA, por los cambios 
unilaterales. De tal suerte que la representante de comercio de Estados Unidos de Norteamérica, Katherine 
Tai, está analizando una serie de controversias que probablemente se promoverían en los próximos días en 
contra del gobierno de México. Insistieron en que, los norteamericanos han expresado que hay mucha 
preocupación por parte de los inversionistas de empresas texanas, así como de otros estados de la Unión 
Americana, en relación al trato y la competencia desleal que se está viendo por parte de la CFE con esas 
empresas ¿Así o más claros los abusos del gobierno de la 4T? Seguramente Biden no tratará el tema con el 
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neófito y tirano de López Obrador. Pero, derivado de su próxima visita sacan a la luz pública los atropellos 
jurídicos al T-MEC, por parte del gobierno de AMLO. Por ello resulta interesante que las autoridades 
norteamericanas del ramo y empresarios ya planteen el posible conflicto jurídico por violaciones al Tratado. 
Advierten que será importante la manera en la que los EUA manejen las negociaciones. A pesar de lo ladinos 
y tramposos que resultan ser los del gobierno de la 4T, Larry Rubin comentó que, de llevarse a buen puerto 
las negociaciones, sería una señal clara a la inversión norteamericana de que se respetarán los contratos y 
los acuerdos que se firman entre las empresas y el gobierno de México. La señal podría darse en los 
próximos meses. Sin embargo, mediáticamente adelantan el problema aprovechando la visita de AMLO a los 
EUA. No es mera casualidad. Parte de la problemática se trató en la conferencia de prensa que presentaron 
las Juntas Binacionales 2022 México-Estados Unidos, que llevarán a cabo del 5 al 8 de julio próximo, evento 
organizado por The American Society of Mexico y la Confederación Patronal de la República Mexicana. Por 
cierto, el presidente del sindicato patronal, José Medina Mora, dijo que los mecanismos de solución de 
controversias operan y están firmados en el T-MEC ¿Será? Por supuesto que sí. Así debe ser, pero el gobierno 
no lo está respetando. Lo obvio. En el T-MEC se desglosa el proceso para resolver las disputas y es muy claro. 
Los mecanismos para la solución de controversias ayudarán a que, en todas las controversias, que son 
naturales en cualquier relación comercial entre los países, al igual que entre particulares (aunque con AMLO 
son abusos), en el caso del T-MEC (las partes son tres, Canadá es otro de los firmantes) existe la metodología 
para atender y resolver las diferencias contractuales. Por cierto, México ha presentado varias controversias 
en materia laboral y automotriz. Hasta este momento, ninguna ha sido resuelta. Más parecen asuntos 
políticos que de esencia jurídica. Mientras tanto, AMLO prepara su paquete para los Santos Reyes, con la 
ilusa esperanza de que Biden le obsequie las necedades que pedirá, entre ellas una “compensación 
económica” a razón de que, norteamericanos cargan gasolina en territorio mexicano. Seguro insistirá en que 
los EUA regalen dinero a países centroamericanos para el fracasado programa de sembrando vida, el cual fue 
un fracaso, ahora a sembrar maíz y frijol ¡Ah bárbaro! Solo falta que también pida indemnización por los 
miles de asesinatos cometidos en México, con armas de fuego fabricadas en los EUA. De López, todo puede 
esperarse. En este caso, quien debe pagar con cárcel sería el mismo AMLO, por su política fallida de abrazar a 
los asesinos, protegerlos, en lugar de combatirlos con la fuerza de la ley, detenerlos, procesarlos y 
encerrarlos. (CI) 
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